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! ! ! !记者从今天召开的全市电梯安
全工作推进会获悉，本市目前的电
梯总量已达到!"#$万余台，居世界
城市之最。根据测算，全市每天乘用
电梯的人次至少达$%%%万以上，电
梯的有序运行在城市公共安全管理
中的地位日益突出。
电梯坏了，究竟该找谁？电梯安

全，究竟谁是责任主体？针对电梯安
全管理中的“症结”问题，本市正在
对现有的《上海市电梯安全监察办
法》进行修订。但是，将要出台的《上
海市电梯安全管理办法》在明确电
梯安全管理主体方面遭遇不同意
见，“谁是电梯使用单位”成为近期
争论的焦点。

明确责任方便管理
电梯关人不见及时救援、电梯

故障无法迅速维修、老旧电梯“退休”
难以重启……针对当前电梯使用中
的种种问题，市质量技术监督局特种
设备监察处副处长彭力指出，电梯在
使用中经常存在所有权、使用权、管
理权相分离的情况，导致电梯的使用
单位不明确、责任主体不清晰，给电
梯安全管理带来难度。尤其本市的一

些居民小区电梯普遍存在“以包代
管”的问题，物业公司找来电梯维保
单位签订合同后，就认为电梯运行安
全是维保单位的事了。
对此，正在修订的《上海市电梯

安全管理办法》着力弥补电梯安全
监管中存在的“盲区”。譬如，《办法》
明确，新安装电梯未移交电梯产权
所有者的，项目建设单位为使用单
位；委托物业服务企业管理的，物业
服务企业为使用单位。此外，《办法》
还明确了使用单位&个方面的安全
管理责任，规定由使用单位负责落
实电梯的日常运行、维护保养、维
修、改造、更新、检验检测、安全技术
论证等。
“物业公司受业主委托管理电

梯，就应该行使管理责任。”彭力表
示，不能简单地从字面上理解谁是
使用者谁就是使用单位。

“保姆”难以越俎代庖
对此，本市物业行业企业表达

了不同的看法。“打个不贴切的比
方，物业公司好比业主的‘保姆’，
‘保姆’怎么能担此重任呢？”上海市
物业行业协会副秘书长许玉彪在接
受记者采访时表示，根据《物权法》
“谁所有、谁管理”的原则，小区全体
业主应该是电梯安全的第一责任
人。与此同时，电梯作为特种设备，
需要有专业资质的单位进行维护保
养。从物业公司的职责出发，小区物
业应当尽到寻找具有资质的电梯维
保单位、做好电梯故障应急预案、发
现问题及时通知维保单位等责任，
但难以作为“电梯使用单位”承担全
部责任。
“物业公司受业主委托，充其量

只是‘代理人’的角色而不该承担
‘使用人’的职责。”物业管理法律专
家宋安成表示。法律规定，小区公共
设施、设备属于全体业主所有，电梯
毫无疑问属于公共设备的范畴。

“无解”难题期待正解
“作为业主来说，电梯出了问

题，我首先想到的是物业公司。”黄
女士表示。一个小区全体业主最起
码几百人甚至上千人，几百人一起
管电梯，肯定是不现实的。
公说公有理，婆说婆有理，有关

“电梯使用单位”之争似乎是一道无
解的难题，但数以万计的老旧电梯
的安全运行已经是刻不容缓的事
情。这道难题如何解？还期待相关部
门主动迈出一步，共同给出正解。

首席记者 薛慧卿

“电梯安全管理办法”修订惹争议，使用单位成焦点———

究竟谁是电梯安全责任主体
“等了大半年，这

两天总算贴出通知要
修了！”家住密云小区
的黄女士昨天告诉记
者，自己所住的大楼电
梯在今年1月就出现
故障，但是一直无人维
修。整幢大楼有近
200户人家，上上下
下非常不方便。居民
们多次找过物业公司，
对方说是因为资金紧
缺无法维修。
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! ! ! !本报讯 （记者 施
捷 特约通讯员 宋国
梵）由广大市民参与的
“我心中的白衣天使”
评选活动圆满结束。昨
天下午，本市隆重举行
卫生系统五“十佳”表
彰大会。市委常委、宣
传部部长杨振武，副市
长沈晓明出席会议并
讲话。
据上海五“十佳”评

选办公室介绍，由市委
宣传部、市文明办、市卫
生局联合新闻媒体在全
市开展的“我心中的白
衣天使———市民投票评
选五‘十佳’”评选活动
（十佳医生!十佳护士!十

佳医技工作者!十佳公共

卫生工作者!十佳卫生后

勤工作者），是特等伤残
军人、“钢铁战士”刘琦积
极倡议和呼吁的。活动历
时的'个月内，通过报
纸、网络参与评选的选
票高达(!#$万张。

昨天的表彰大会
上，市府副秘书长翁铁慧宣读五
“十佳”获奖名单，市卫生局徐建
光局长对五“十佳”评选活动情况
做了回顾总结，获得五“十佳”称
号的中山医院樊嘉教授、长宁区
周家桥社区卫生服务中心家庭医
生陈华、大华医院护士长宣飞燕
等作了交流发言。
市委宣传部副部长、市文明

办主任燕爽主持会议。

! ! ! !本报讯（记者 沈敏岚）进一步
推进“绿地、林地、湿地”融合发展，
推进生态文明建设迈上新台阶，今
天举行的上海生态文明建设新闻发
布会透露，到 (%!"年，上海建成区
绿化覆盖率将达到 )&#"*、森林覆
盖率达到 !"*、森林蓄积量增加 '(

万立方米、自然湿地保有率维持在
)%*以上。

上海保持公园绿地年年递增，
每年确保新建 "%%公顷公共绿地。
相继建成世博公园、辰山植物园、徐
汇滨江绿地、炮台湾湿地公园、顾村
公园（一期）等一大批大型公共绿
地。内环线内基本实现出门 "%%米
有一块 )%%%平方米以上的公共绿
地。全市行道树总量达 +(#",万株，

创建了 ,)条林荫大道，全市屋顶绿
化总面积达到 !)"万平方米。
据悉，上海将加快实施基本生

态网络结构体系的建设，扩大城乡
绿色生态空间，进一步推进大型公
共绿地、楔形绿地、大型居住区绿地

建设，启动郊环绿带等结构性绿地
建设，基本完成外环生态专项工程，
建成迪士尼核心区绿地、顾村公园
二期、滨江森林公园二期、七宝文化
公园等大型公共绿地。推进崇明现
代化综合生态岛、虹桥商务区、世博
地区、国际旅游度假区、临港地区生
态项目建设。构建中心城、郊区新城
绿地系统和镇级公园体系，大力推
动立体绿化发展。推进以沿海防护
林、水源涵养林、污染隔离林、通道
防护林和农田林网为重点的林业建
设。整个“十二五”期间，规划新建绿
地 "%%%公顷，其中公共绿地 ("%%

公顷，实现人均公共绿地面积 !)#"

平方米，新建立体绿化 !"%万平方
米，林地 !万公顷。推进 "%座老公
园改造，“十二五”期间创建命名林
荫道 !%%条、改进提升 !%%条、新建
储备 !%%条。
据透露，明年，上海将全面启动

实施新一轮林业三年发展计划，启
动郊野森林公园试点建设，加强城
市绿化优化等重点任务。

今天召开的上海生态文明建设新闻发布会透露

绿化覆盖率2015年达38.5%
森林覆盖率15% 自然湿地保有率30%以上

上海生态文明建设这几年取得长足进步，目
前，全市建成区绿地约3.4万公顷，城区绿化覆盖
率达38.22%，林地资源面积约10万公顷，森林
覆盖率达12.58%，湿地约32万公顷，自然湿地
生态系统得到较好保护管理。以中心城区绿化为
主体，郊区新城绿化为补充，生态林地和防护林地
为外围支撑的“环、楔、廊、园、林”绿化格局初步形
成，全市生态安全不断巩固，生态功能明显提升，
“春景秋色”生态景观逐步形成。

! ! ! !本报讯 （记者 鲁哲）今天上
午，坐落于上海紫竹高新区的紫竹
新兴产业技术研究院一期工程项目
奠基开工。

上海紫竹新兴产业技术研究院
是闵行区政府与上海交通大学合作

共建的事业单位，定位为科技成果转
化的研究性平台。紫竹产研院自正式
成立以来，根据区域高新技术产业布
局，不断在体制机制上创新，制定了
项目遴选及管理、知识产权战略布
局、人才引进等制度，开展了国际化

合作、信息发布、区域战略联盟等工
作。一期工程破土兴建，标志着紫竹
产研院发展和建设将翻开新的篇章。

紫竹产研院一期工程占地 )%

亩，规划建设总建筑面积 '#(万平方
米的建筑，由闵行区政府出资 )亿元

建造，将用 )年时间建成产研院总部
大楼、智能电网实验室、创业孵化公
共服务平台以及配套服务楼。入驻的
项目将围绕新能源、电子信息等高新
技术领域的关键技术开展产业化研
究。截至目前，已有 '个在孵项目，列
入预备项目库的项目有 (%多个。
紫竹产研院作为技术集成创新

的高地、产业技术转移的基地和国
际科技合作的重要平台，将为上海
市实现“创新驱动、转型发展”的战
略发挥积极作用。

上海紫竹新兴产业技术研究院
一期工程项目上午奠基


